



The World's Largest Open Access Agricultural & Applied Economics Digital Library

This document is discoverable and free to researchers across the globe due to the work of AgEcon Search.

Help ensure our sustainability.

Give to AgEcon Search

AgEcon Search
<http://ageconsearch.umn.edu>
aesearch@umn.edu

Papers downloaded from AgEcon Search may be used for non-commercial purposes and personal study only. No other use, including posting to another Internet site, is permitted without permission from the copyright owner (not AgEcon Search), or as allowed under the provisions of Fair Use, U.S. Copyright Act, Title 17 U.S.C.

No endorsement of AgEcon Search or its fundraising activities by the author(s) of the following work or their employer(s) is intended or implied.

Le JAC et la modernisation de l'agriculture

Danièle Barrès, Françoise Langlois-Bourquelot, M. François Colson, Henri Nallet

Résumé

Si la JAC a eu un rôle que l'on s'accorde à reconnaître essentiel dans la modernisation de l'agriculture, ce n'est pas tant à l'originalité de ses propositions ni à sa très forte présence sur le terrain qu'elle le doit. Son apport spécifique tient au fait que son analyse de la modernisation s'insère dans une conception de la société et de l'individu qui sous-tend toutes ses actions et dans laquelle les jeunes paysans trouvent une raison de vivre et de se battre pour leur métier. C'est par là qu'elle a pu à la fois former des producteurs modernes et les dirigeants professionnels nécessaires à leur encadrement.

Abstract

The jeunesse agricole catholique and modernization of agriculture

If the Catholic Agricultural Youth Movement (JAC) has played an essential part in modernization, the reason is not so much to be found in the originality of their propositions nor in their presence throughout the country. Their specific contribution is due to an analysis of the modernization within a conception of man and society on which all actions are based and within the young farmers find the reason to defend their profession. This is how the JAC has trained both modern producers and professional leaders for their organization.

Citer ce document / Cite this document :

Barrès Danièle, Langlois-Bourquelot Françoise, Colson François, Nallet Henri. Le JAC et la modernisation de l'agriculture. In: Économie rurale. N°142, 1981. p. 5;

doi : <https://doi.org/10.3406/ecoru.1981.4282>

https://www.persee.fr/doc/ecoru_0013-0559_1981_num_142_1_4282

Fichier pdf généré le 08/05/2018

LA JAC ET LA MODERNISATION DE L'AGRICULTURE

BARRES D. (1), BOURQUELOT F. (3), COLSON F. (2)
NALLET H. (1).

mots clés : Organisation professionnelle, politique agricole, développement agricole, diffusion du progrès.

1. INRA, 6, passage Tenaille, 75014 Paris. Tél. 542.46.60.
2. INRA, Institut d'économie et sociologie rurale, Chemin de la Geraudière, 44000 Nantes. Tél. (40) 40.03.00.
3. EHESS, 54, boulevard Raspail, 75006 Paris. Tél. 544.20.27.

Résumé : Si la JAC a eu un rôle que l'on s'accorde à reconnaître essentiel dans la modernisation de l'agriculture, ce n'est pas tant à l'originalité de ses propositions ni à sa très forte présence sur le terrain qu'elle le doit. Son apport spécifique tient au fait que son analyse de la modernisation s'insère dans une conception de la société et de l'individu qui sous-tend toutes ses actions et dans laquelle les jeunes paysans trouvent une raison de vivre et de se battre pour leur métier. C'est par là qu'elle a pu à la fois former des producteurs modernes et les dirigeants professionnels nécessaires à leur encadrement.

THE JEUNESSE AGRICOLE CATHOLIQUE AND MODERNIZATION OF AGRICULTURE

Summary : *If the Catholic Agricultural Youth Movement (JAC) has played an essential part in farm modernization, the reason is not so much to be found in the originality of their propositions nor in their presence throughout the country. Their specific contribution is due to an analysis of the modernization within a conception of man and society on which all actions are based and within the young farmers find the reason to defend their profession. This is how the JAC has trained both modern producers and professional leaders for their organization.*

 Persée BY-NC-SA
creativecommons

Dix-neuf ans après sa transformation en MRJC, la JAC reste un point de référence commun à des milliers de personnes issues du milieu agricole entre les années 1927 et 1961. Au moment où l'on remet en question les formes de l'évolution de l'agriculture, nous voulons étudier les rapports entre la JAC et la modernisation de l'agriculture, en analysant comment un mouvement d'Action catholique spécialisé de jeunes a été amené à participer à un processus de transformation socio-économique.

Aux lendemains de la guerre, la JAC accepte la modernisation parce qu'elle y voit la condition de l'émancipation sociale des jeunes paysans. Mais elle n'accepte pas le progrès sans examen, sans étudier les effets positifs et négatifs qu'il peut avoir sur l'évolution des exploitations et sur le statut des individus qui y travaillent. Cette adhésion progressive à la modernisation de l'appareil productif ne se fait pas sur la base de la seule réflexion technique : au Congrès de 1950, le Président de la JAC constate que « l'agriculture pourrait développer sans crainte sa production : le monde a besoin de nous » ; puis, en 1952, on avance l'idée « d'un service rendu à la société en lui fournissant des produits de qualité en quantité suffisante », ce qui suppose « un constant effort pour sortir de la routine (meilleure utilisation des terres ; recherche des productions les plus nécessaires ; emploi des meilleurs moyens, sélection, engrais, machines) ». Enfin est affirmée la nécessité d'une organisation professionnelle où le syndicalisme occupe la place centrale comme élément moteur et coordinateur.

Mais, cet ensemble cohérent de propositions sur la modernisation n'est pas une création spécifique de la JAC, car il est très proche de la pensée des économistes auteurs du Premier Plan et il ne faut pas oublier le travail considérable accompli, dans le même temps, par le Ministère de l'Agriculture, la profession, les CETA et l'enseignement agricole par correspondance.

Quel est alors le rôle de la JAC dans le processus de modernisation de l'agriculture ? Il faut d'abord rappeler que son analyse de la modernisation s'insère dans une conception de la société et de l'individu qu'elle affirme en toutes circonstances. Et cette vision du monde est avant tout d'origine religieuse puisqu'elle émane d'un mouvement d'Action catholique. Il est alors normal que les problèmes professionnels ne soient qu'une partie des préoccupations jacistes et, qu'à travers tous les problèmes des jeunes, elle vise avant tout à former des individus responsables d'eux-mêmes, capables d'initiatives, d'écoute, de dialogue, capables de prendre leur place dans un monde qu'ils savent comprendre et juger (voir, juger, agir) à la lumière de principes chrétiens.

Aucune activité de la JAC n'est une « recette » mais un morceau de puzzle qui donnera à l'individu une vision globale du monde, qui lui permettra de s'affirmer contre et dans son groupe familial, sa communauté et demain sa profession. Et c'est pour cela que les jacistes abordant la vie professionnelle seront ouverts aux conseils des techniciens, prêts à travailler avec les autres, au CETA, en CUMA, à la coopérative, prêts à prendre des risques sur leur exploitation, à s'engager dans la profession pour défendre leurs idées et représenter les autres.

Mais, bien sûr, avec toutes ces qualités, une telle attitude a son revers, ses tentations ; rôdent toujours l'intransigeance de l'efficacité, la monopolisation des postes de représentation, le rejet de ceux qui ne réussissent pas, l'isolement de ceux qui critiquent au nom de l'unité. Il faudra aussi comprendre comment ces tendances étaient déjà toutes en germe dans le mouvement.